

FILE SPÉCIAUX LONDRES
ADRESSE PARIS (2^e) : 142, Rue Montmartre
ADRESSE TÉLÉGRAPHIQUE : HUMANITÉ-PARIS
TÉLÉPHONE : GUTENBERG 02-57
PUBLICITÉ ANNONCES
442, Rue Montmartre, 142

L'Humanité

JOURNAL SOCIALISTE

Fondateur : JEAN JAURÈS

Le journal L'HUMANITÉ est vendu en Belgique 0 fr. 10

ABONNEMENTS

Table with subscription rates for France, Foreign, and Colonies.

Socialisme vivant

COMMUNIQUÉS OFFICIELS Les Divergences socialistes en Allemagne

L'OCCUPATION ALLEMANDE A SAINT-QUENTIN

A l'occasion du renouvellement de l'année, nous avons reçu un certain nombre de lettres de camarades qui lutent sur le front pour la cause de la France et de la civilisation.



LES RUINES DE L'ÉGLISE DE RAMSCAPPELLE

15 heures

Pendant la journée du 2, nous avons conservé, au NORD DE LA LYS, les positions gagnées les jours précédents ; l'ennemi n'a montré d'activité que dans la région de Zennebeke qu'il a bombardé assez violemment.

DANS LA RÉGION DE VERDUN ET SUR LES HAUTS-DE-MEUSE, duel d'artillerie. Nous avons gagné encore un peu de terrain dans le bois Le Bouchet (nord-est de Troyon) et dans le bois Le Prêtre (nord-ouest de Pont-à-Mousson).

23 heures. Aux dernières nouvelles, aucune modification n'était signalée dans la situation.

LA SITUATION

I. — La pluie et le vent n'ont guère cessé depuis dix jours de contre-caracter l'élan de notre offensive et si nous avons dû, parfois, marquer le pas, ce n'est pas dans l'insuffisance de nos forces qu'il faut en chercher la cause ; ce n'est pas davantage dans la supériorité d'un ennemi d'ailleurs très fortement organisé et outillé pour la résistance ; c'est à la persistance du mauvais temps.

LES OBSEQUES DE LEON BONNEFF

Deux lettres venues de Toul nous donnent quelques détails sur les obsèques, simples et émouvantes, qui ont été faites à notre ami.

LES SOCIALISTES AU COMBAT

QUATRE-VINGT-UNIEME LISTE
[Nous rappelons à nos correspondants que les noms des morts et des blessés ne peuvent être publiés qu'après que les familles ont été avisées. Nous le pouvons insérer que si la famille est prévenue.]

NOTES

Sage Décision

L'autre soir, deux gentlemen fort connus, dit-on, dans le monde des lettres se prirent à bavarder de querelle. Il s'agissait de savoir si tel mouvement stratégique était préférable à tel autre et si en faisant comme ci, le général Joffre n'aurait pas mieux fait qu'en faisant comme ça.

UNE DÉCLARATION D'ÉDOUARD BERNSTEIN

Nous pouvons encore citer un fait nouveau, qui montre que dans la social-démocratie allemande le courant d'opposition se fait de plus en plus fort.

L'EFFORT NÉCESSAIRE

Ce n'est pas seulement de la valeur de notre armement, de l'héroïsme de nos soldats et des connaissances stratégiques de nos chefs que dépend la victoire.

COMPÈRE-MOREL

LA DICTATURE EN SAXE

Ble, 3 janvier. — Selon le Vorwärts, les autorités militaires de Saxe ont interdit la liberté de presse et l'usage du droit d'association et de réunion.

Le kaiser y habita au mois d'octobre Les ravages dans la vallée de l'Oise

Notre ami Ringier, député de l'Aisne, a bien voulu nous fournir les renseignements ci-dessous, la plupart inédits, sur la situation de Saint-Quentin et de la région.

La situation économique

L'alimentation a été défectueuse les premiers jours de l'occupation, mais elle est redevenue à peu près normale. On y manque de café et de pétrole, mais le pain et la viande y sont en quantité presque suffisante.

Hôtels et cafés réservés aux Allemands

Les Allemands ont ouvert quelques débits de tabac et de charcuterie. Le « Café de l'Univers » est réservé aux officiers. La « Taverne de la Bourse » aux soldats allemands.

Le Journal d'un Parisien

TÉMOIN

de l'Invasion en Seine-et-Marne

Un de nos amis, commerçant parisien, possède une petite maison de campagne à Fay-la-Bac (Seine-et-Marne). Il était venu l'habiter au mois d'août et a pu assister à l'invasion. Il a écrit au jour le jour un journal où il relate les « scènes vécues » de ces jours tragiques.